

ihm zu widerstehen. Sein erhabener Fürst hat ein Recht auf die Oberherrschaft dieses Reiches, ihm lege ich meine Krone zu Füßen und werde ihm als sein Vasall gehorchen! Auch Ihr habt ihn als Euer Oberhaupt zu betrachten, zu ehren und ihm zu gehorchen!“

Nur mit Mühe vermochte der unglückliche Fürst diese Worte auszusprechen; häufige Seufzer und Thränen erstickten seine Stimme. Die Versammelten wurden dadurch innerlich auf das Tiefste bewegt, fügten sich aber auf Montezumas Zureden dem Verhängnis einer höheren Macht.

Darauf wurde mit großer Feierlichkeit der Huldigungseid geleistet und über die ganze Verhandlung ein Protokoll aufgenommen, welches nach Spanien geschickt wurde. Auch wurden durch aztekische Bevollmächtigte im ganzen Lande Steuern für die kastilische Krone eingesammelt. Sie bestanden in verschiedenen Stoffen und Waren, aber auch in sehr kostbaren Geschirren von Gold und Silber, welche zum Theil für den König bestimmt waren.

Sechster Abschnitt.

Der Schatz. Narvaez. Aufruhr in Mexiko. Kampf auf Leben und Tod.

Die bei Gelegenheit des Huldigungseides aufgesammelten Kleinodien bestanden aus drei Haufen Gold, theils in Barren, theils in Körnern, und aus einer Menge prächtiger Schmucksachen von Perlen, Edelsteinen und feiner Federarbeit; dazu fügte noch Montezuma seinen ganzen Schatz, und es war nun eine Masse zusammen im Wert von über 8 Millionen Thaler. Davon ward ein Fünftel für die Krone und ein Fünftel für den Oberfeldherrn zurückgelegt, ein Theil ward dem Gouverneur von Cuba bestimmt als Entschädigung für die Kosten, welche ihm das Unternehmen verursacht hatte. Besondere Vergünstigungen genossen die Hauptleute, welche übrigens schon manches kostbare Beutestück zur Seite geschafft hatten. Auch die Reiter und Arkebusiere sollten vorzugsweise bedacht werden, und so blieb denn für einen Mann vom Fußvolke kaum die Summe von 1500 Thalern übrig, was bedeutende Unzufriedenheit erregte und zu Streit und Zweikämpfen führte. Cortez stellte jedoch den Frieden theils durch seine Beredsamkeit, theils durch heimliche Geschenke wieder her.

So nachgiebig sich Montezuma in allen weltlichen Dingen